



2017
2018

RAPPORT
ANNUEL

Édition 1 | Numéro 8

LES RÉALISATIONS

Plus de **40 000 \$** en bourses à 80 étudiantes et étudiants, dont 2 nouvelles bourses :

- En Arts visuels > 500 \$ pour la persévérance, le talent et l'engagement
- Pour les finissants > 2 bourses de 500 \$

20 000 \$ pour soutenir les activités socioculturelles et sportives

Plus de **45 000 \$** en partenariat avec le Football Noir et Or, les Troupes de théâtre du Cégep, Chimie Sans Frontières, Revue Scientifique et les projets informatiques CARI et LISE

Plus de **5 000 \$** pour la mobilité étudiante

La concrétisation du grand projet de construction de la **résidence étudiante**

Table des matières

Mot du président et de la directrice générale de la Fondation	3
Bourses d'études et soutien à la réussite	4
Événements-bénéfices annuels	6
Sommaire des états financiers	7
Mission, vision et valeurs	8
Conseil d'administration 2017-2018	8

MOT DU PRÉSIDENT ET DE LA DIRECTRICE GÉNÉRALE



Marc Faubert
Président



Mireille Théorêt
Directrice générale



La Fondation du Collège de Valleyfield a célébré de façon marquée, en 2017-2018, les 50 ans des Cégeps au Québec et plus particulièrement les 50 ans du Collège de Valleyfield. Les cégeps jouent encore aujourd'hui un rôle crucial dans la maturation économique, culturelle et sociale du Québec, en particulier en région où ils contribuent au dynamisme des communautés. La Fondation est fière de contribuer, grâce aux généreux donateurs et bénévoles, à cette belle et grande institution dans notre région. Que de chemin parcouru depuis notre 1^{ère} campagne majeure en 2010! Campagne qui a permis de réaliser de belles et grandes choses et d'aider plusieurs étudiantes et étudiants dans leur parcours académique.

Aujourd'hui, la Fondation compte sur une directrice générale engagée et des bénévoles actifs. L'engagement dans la région et au sein du Cégep se fait sentir par les multiples programmes de bourses et partenariats établis ainsi que par les investissements dans la mobilité internationale, les activités socioculturelles et sportives, le développement des centres d'études et les infrastructures du Collège.

L'année 2017-2018 aura été celle de la concrétisation du projet de résidence étudiante, rendu possible notamment grâce à un investissement majeur de 100 000 \$ de la Fondation. Cet édifice est gage de notre engagement dans la communauté et nous en sommes très fiers.

Les pages qui suivent illustrent la diversité des bourses offertes de même que le soutien indéfectible des bénévoles, donateurs, bailleurs de fonds et membres du conseil d'administration. La Fondation est fière de ce qui a été accompli et demeure résolument confiante en l'avenir, même si l'heure est parfois difficile pour les organismes caritatifs.

Plus que jamais, la Fondation du Collège de Valleyfield doit se projeter dans le futur et être proactive en développant des initiatives propres à impacter positivement la vie des étudiants. Elle doit se questionner et optimiser continuellement ses façons de faire afin de répondre le mieux possible aux demandes d'aide et au développement du Collège de Valleyfield.

Les forces vives de la Fondation sont à pied d'œuvre pour repenser les orientations, actualiser les objectifs, prévoir les besoins de demain et élaborer une réponse efficiente.

Malgré le tumulte des urgences quotidiennes, la Fondation garde le cap et entreprend sa deuxième campagne de financement avec confiance. La réussite de cette campagne, en préparation de concert avec le Collège, assurera le développement et la pérennité notre organisation.

Que réserve la prochaine année si ce n'est son lot de défis et la conviction de l'absolue nécessité d'unir nos forces pour réaliser la mission de la Fondation du Collège de Valleyfield.

En terminant, soulignons le talent, le dévouement, la compétence et la générosité des femmes et des hommes qui soutiennent la Fondation et par le fait même, les étudiantes et les étudiants. Peu de mots peuvent traduire notre reconnaissance envers les bénévoles, les donateurs et les membres du conseil d'administration de la Fondation, alors nous dirons simplement, mais très sincèrement, MERCI...

Bonne lecture de ce rapport annuel 2017-2018!

BOURSES D'ÉTUDES

3 000 \$ en bourses pour Techniques de génie mécanique

Merci aux généreuses entreprises qui ont contribué : Automacad, Aérospatiale Hemmingford, Affutage d'outils coupe Optimum, Atelier d'usinage Quenneville, Drillmex, Excel International, Groupe Meloche, MacDonald Dettwiller, Polymos, CeZinc, Soudure Mobile 346 et Vergers Leahy.

Félicitations aux récipiendaires : Charles Bolduc | Étienne Bouffard | Samuelle Bourgeois | Alexandre Chayer | William David | Mathieu Laroche | David Lauzon | Gabriel Lecavalier | Vincent Lepage | Jérémy Proulx | Clémence Rochon

Bourses d'engagement, d'implication et de persévérance

Ces bourses sont décernées aux finissants répondant aux critères d'admissibilité des bourses du mérite, mais qui se sont aussi démarqués dans l'un des cinq domaines d'activités communautaires, scientifiques, socioculturelles, sportives et artistiques.

Félicitations aux récipiendaires : Justine Kikelomon | Rabbi Bositampen | Maggy Riel | Tristan Daoust | Jacob Roussel | Véronique Poiré | Ian Gravel | Étienne Lefebvre | Ariane Hall | Laury-Anne Potvin | Gabriel Germain | Justin Gauthier | Mathieu Duperron | Justin Lamarque | Antoine Gagnon | Laurie-Anne Charland | Jean-Philippe Latour | Jade l'Heureux | Chloé Filiatrault | Félix Labbé | Philippe St-Arnaud | Célia Villafane-Bernier | Jonathan Trépanier | Samuel Leduc-Hellers

Bourses du mérite

Parmi les finissants qui obtiennent les meilleurs résultats scolaires, les bourses du mérite ont été remises à ceux et celles qui se sont distingués en plus des résultats, par leur engagement, leur persévérance et leur implication dans leur milieu.

- Bourses ODETTE PERRON (Techniques juridiques) > 2 bourses de 500 \$ | Camille Labelle et Jonathan Lefrançois

- Bourse SÉGUIN HACHÉ (Comptabilité de gestion) > 1 bourse de 500 \$ | Alexandre Lefrançois

- Bourses CLAUDE PICHÉ (Philosophie) > 2 bourses de 500 \$ | Robin Legault et Béatrice Bélanger-LaHaye

Médailles académiques

La Médaille académique du Gouverneur général du Canada est remise au finissant ou à la finissante du Collège ayant obtenu la meilleure moyenne au terme de ses études collégiales, tous programmes confondus. Au fil des ans, cette médaille est devenue la récompense la plus prestigieuse que puisse recevoir un étudiant fréquentant une maison d'enseignement canadienne.

Félicitations à Robin Legault pour sa médaille et sa bourse de 750 \$!

La médaille académique du Lieutenant-gouverneur pour la jeunesse est remise à un étudiant et une étudiante qui ont été en mesure d'atteindre les objectifs de leur programme d'études et d'avoir fait preuve de dépassement de soi et d'abnégation par leur implication tangible au sein de leur milieu scolaire ou communautaire. **Félicitations à Jasmine Farmer et Alexandre Fortier pour leurs médailles et leurs bourses de 750 \$!**



NOUVEAUTÉS

Bourses parents des finissants

En mai dernier, la Fondation lançait les bourses « Parents des finissants du Collège de Valleyfield ». La Fondation du Collège de Valleyfield offre donc, via les parents des finissants du Collège, deux bourses de 500 \$ à des étudiants finissants qui ont fait preuve de persévérance tout au long de leur parcours collégial.

Par ces bourses, la Fondation apporte un soutien aux étudiants qui désirent poursuivre des études universitaires ou qui arrivent sur le marché du travail. Ces bourses les aideront à réaliser leurs projets. Ces bourses sont octroyées à des étudiants pouvant démontrer qu'ils ont fait preuve de persévérance à la suite de diverses contraintes ou difficultés importantes.

Félicitations aux récipiendaires : Karine Berlinguette et Éric Brunette

Bourse Jocelyne Aumont à la mémoire d'Euclide Chevrefils

En janvier 2018, la Fondation lançait une nouvelle bourse en collaboration avec madame Jocelyne Aumont. La BOURSE JOCELYNE AUMONT À LA MÉMOIRE D'EUCLIDE CHÈVREFILS vise à encourager des étudiants du programme d'Arts visuels, à persévérer dans leurs études, leurs projets communautaires ou artistiques, leur implication sportive ou leurs projets liés aux nouvelles technologies.

Valeur de la bourse annuelle 500 \$

Félicitations à la récipiendaire : Cassey Lepage-Côté

SOUTIEN À LA RÉUSSITE, INNOVATION ET DÉVELOPPEMENT

Mobilité internationale

Avec l'aide de la Fondation, 4 projets dans 4 pays différents ont été réalisés. Pour ces étudiants, il s'agissait d'une occasion extraordinaire de développer des qualités professionnelles et personnelles tout en découvrant une nouvelle culture.

PROJETS DE MOBILITÉ ÉTUDIANTE >> 48 étudiants !

- 8 étudiants > Techniques de laboratoire
| Séjour d'études à Hawaï OCTOBRE 2017
- 8 étudiantes > Techniques d'éducation spécialisée
| Séjour humanitaire en République dominicaine JANVIER 2018
- 20 étudiants > Langues modernes
| Séjour humanitaire en Afrique du Sud JUIN 2018
- 12 étudiants > Département des arts
| Séjour d'études à Paris JUIN 2018

Bourses de la Fondation et bourses dédiées

- Bourse PRÉSIDENT DU FOOTBALL NOIR ET OR de 300\$ > Tristan Gauthier
- Bourse CÉGEP EN SPECTACLE (prix du public) de 300\$ > Chloé Lefebvre
- Bourses MÉRITE EN HISTOIRE total de 800\$
- Bourses REVUE SCIENTIFIQUE total de 700\$
- Bourse CENTRE D'MAIN DE FEMMES (étudiante monoparentale qui effectue un retour aux études) de 1000\$ > Yassine Ouattara
- Bourse LYNDA ARCHAMBAULT (étudiant(e) aux prises avec une maladie chronique) de 1000\$ > Kym Fleurent
- Bourse TECHNIQUES DE LABORATOIRE de 1250\$ (Macco Organiques) > Alexa Laplante
- Bourse HECTOR-BESNER (persévérance) de 500\$ > Patricia Théberge
- Bourses MON CÉGEP de 250\$ (11 établissements d'écoles secondaires du territoire) > Total de 2750\$

Bourses Martial Malo

La cinquième cohorte de boursiers Martial Malo!

Félicitations aux récipiendaires : Julie Thibodeau (Retour aux études) | Fénia Jeudy (Réussite) | Christine Beaudry (Persévérance)

“ J'aimerais vous remercier d'avoir contribué à mon retour aux études en m'accordant une bourse d'études qui me permet d'avoir aucune crainte face aux frais de scolarité. Grâce à cette bourse, je peux me concentrer sur mes études.

En effet, j'ai pris la grande décision d'effectuer un retour aux études à l'automne 2017 tout en étant monoparentale d'un beau garçon de bientôt 10 ans. Je vous remercie grandement de contribuer à mon parcours scolaire et ainsi faciliter grandement cette transition. Merci de faire la différence pour plusieurs étudiants! ”

Julie Thibodeau | Bourse Martial Malo (Retour aux études)



Soutien financier d'urgence

Le soutien financier d'urgence est un fonds de bourses qui vient en aide aux étudiant(e)s afin qu'ils puissent poursuivre leurs études malgré certains problèmes financiers et ainsi répondre à leurs besoins essentiels. Au cours de l'année dernière, la Fondation a pu aider 5 étudiants dans le besoin.

Merci à nos donateurs qui contribuent à ce que les étudiants puissent poursuivre leurs études.

ÉVÉNEMENTS, ACTIVITÉS ET NOUVELLES

2^e match de la Fondation

> Football Noir et Or

C'est sur le magnifique terrain du Collège le 14 octobre 2017 qu'a eu lieu le 2^e match de la Fondation, de nombreuses animations et surprises avant le match et à la mi-temps. La Fondation du Collège de Valleyfield a d'ailleurs profité de la mi-temps pour dévoiler le montant accordé en commandite à l'équipe de football. Un chèque de 5000\$ a été remis en présence des membres du conseil d'administration et des membres du personnel du Collège.

SPÉCIAL 50 ans de notre Collège

C'est en août 1967 que les douze premiers cégeps ont vu le jour, dont celui de Valleyfield, suite aux recommandations du rapport Parent, marquant ainsi un tournant majeur dans l'accessibilité et la façon de concevoir l'éducation au Québec. Afin de souligner ce 50^e anniversaire, la Fondation et le Collège de Valleyfield ont célébré toute l'année, et ce, de différentes et belles façons!

> **Spécial Colval** : 4 restaurants ont participé en proposant un menu spécial à leurs clients et en remettant une partie des profits à la Fondation. Merci à la Taverne DEZ, La Patate Taz, Le Local du Gourmet et Rôtisserie Salaberry. Près de 800 \$ ont été amassés!

> **Concert de l'Orchestre symphonique de Montréal (OSM)** : une rediffusion du concert de l'OSM, Hommage aux Cégeps, le 30 novembre 2017 à la salle Albert-Dumouchel. Près de 700 \$ amassés.

> **Exposition sur les 50 ans du cégep** : une fresque relatant les réalisations de la Fondation et son historique à la Bibliothèque Armand-Frappier et au MUSO.

> **Soirée retrouvailles des 50 ans du Collège de Valleyfield** : le 2 juin 2018, plus de 225 personnes étaient présentes pour célébrer leur passage dans notre institution. Près de 6 000 \$ ont été amassés!

Merci pour cette belle année de noces d'or avec la région!

La 9^e soirée Vins et causerie

Ce rendez-vous annuel du Vins et causerie fût couronné de succès et a permis d'amasser 29 766 \$. Un autre succès pour cet événement qui, dans le contexte des 50 ans du Collège de Valleyfield, s'est déroulé le 9 novembre 2017 sous la coprésidence d'honneur de Madame Marie-Andrée Villeneuve, une des trois premières femmes diplômées du Séminaire de Valleyfield, promotion 1967 et juge à la retraite, et de Monsieur Yvon Vinet, président du Conseil régional des caisses Desjardins de la Rive-Sud de Montréal.

Le 6^e Pool d'hockey des séries

Pour une sixième année, la Fondation du Collège de Valleyfield a tenu son pool de hockey des séries, ouvert à toute la population collégiale et régionale, pour les séries éliminatoires 2018, entre les mois d'avril et juin.

Ce sont près de 650 \$ qui ont été amassés! Merci!

Fête nationale 23 juin 2018 - 3^e année

Dans le cadre des festivités de la Fête Nationale à la Ville de Salaberry-de-Valleyfield, la Fondation a tenu, pour la 3^e année, un kiosque de vente de rafraîchissements au Parc Sauvé.

Les profits des pourboires ont été remis à la Fondation pour nous aider dans notre mission.



Partenariats internes

En plus d'offrir une collaboration permettant de faciliter la recherche de donateurs et de commanditaires, puis d'alléger certaines transactions liées à la gestion des fonds recueillis, la Fondation du Collège de Valleyfield remet chaque année un montant substantiel pour soutenir les équipes du Noir et Or, les activités socioculturelles et autres projets académiques.

" Je ne peux pas exprimer assez de gratitude pour votre générosité. La bourse que j'ai reçue m'apportera un pas de plus pour vivre mes rêves. J'ai toujours eu un désir et une détermination... Maintenant vous avez rendu cela possible pour moi. Je tiens à vous remercier pour l'influence positive que vous avez eue dans ma vie. "

F. Labbé | Bourse d'engagement étudiant

SOMMAIRE DES ÉTATS FINANCIERS

RÉSULTATS - Exercice terminé le 30 juin 2018 (non audité)

PRODUITS	2018	2017
Campagne de financement	108 199 \$	128 256 \$
Dons des étudiants	58 310 \$	47 506 \$
Activités de financement	49 383 \$	37 664 \$
Contributions du Collège de Valleyfield	11 701 \$	-
Bureau des infractions	6 387 \$	16 725 \$
Subvention Emploi-Québec	5 801 \$	8 590 \$
Revenus d'intérêts	4 036 \$	4 473 \$
Autres dons	1 015 \$	5 579 \$
Amortissement des apports reportés afférents aux immobilisations	116 \$	145 \$
	244 948 \$	248 938 \$

CHARGES	2018	2017
Frais de gestion	108 837 \$	93 153 \$
Contributions au Collège de Valleyfield	80 097 \$	93 987 \$
Bourses d'études	34 019 \$	40 426 \$
Activités de financement	23 019 \$	9 931 \$
Publicité et promotion	15 198 \$	4 115 \$
Honoraires professionnels	6 317 \$	1 720 \$
Fournitures de bureau et papeterie	6 075 \$	3 210 \$
Amortissement des immobilisations	1 072 \$	2 324 \$
Déplacements et représentation	3 605 \$	3 220 \$
Formation	252 \$	351 \$
	278 491 \$	252 437 \$
EXCÉDENT DES PRODUITS SUR LES CHARGES	(33 543 \$)	(3 499 \$)

BILAN - Exercice terminé le 30 juin 2018 (non audité)

ACTIF	2018	2017
COURT TERME		
Encaisse	14 616 \$	612 043 \$
Sommes à recevoir du Collège de Valleyfield, sans intérêts	29 495 \$	28 746 \$
Dons à recevoir	50 000 \$	-
Taxes à la consommation à recevoir	9 831 \$	4 129 \$
Frais payés d'avance	-	2 178 \$
Dépôts à terme - échéance 2018	56 000 \$	-
	159 942 \$	647 096 \$
Dépôts à terme - échéance variable	414 201 \$	-
Immobilisations (note 4)	2 538 \$	692 365 \$
	576 681 \$	1 339 461 \$

PASSIF	2018	2017
COURT TERME		
Sommes à payer au Collège de Valleyfield, sans intérêts	118 319 \$	115 874 \$
Apports reportés (note 6)	28 845 \$	28 746 \$
	147 164 \$	144 620 \$
Sommes à payer au Collège de Valleyfield, sans intérêts, non remboursables avant juillet 2018	-	560 621 \$
Apports reportés (note 6)	427 349 \$	448 393 \$
Apports reportés - Imm. (note 8)	463 \$	579 \$
	574 976 \$	1 154 213 \$

ACTIF NET	2018	2017
Investi en immobilisations	2 075 \$	691 786 \$
Non affecté	(370 \$)	(506 538 \$)
TOTAL	1 705 \$	185 248 \$
TOTAL ENCAISSÉ	576 681 \$	1 339 461 \$

MISSION

La Fondation du Collège de Valleyfield a pour mission de :

- soutenir les étudiantes et les étudiants dans la réussite de leur projet pédagogique, de les aider à s'épanouir selon leur plein potentiel, leurs aptitudes et leurs aspirations;
- oeuvrer au développement du Collège;
- contribuer à son rayonnement local, régional, national et international;
- contribuer à l'amélioration des lieux destinés aux étudiants et à son personnel.

VISION

Le soutien, l'innovation et la réussite... Une fondation engagée dans la communauté collégiale et reconnue pour son soutien à la réussite des étudiantes et des étudiants et au développement du Collège.

VALEURS

PERSÉVÉRANCE : valoriser l'effort et encourager l'étudiante et l'étudiant à s'engager sérieusement dans son projet d'études.

INTÉGRITÉ : être responsable et faire preuve de rigueur dans la gouvernance et d'engagement dans la réalisation de la mission.

RECONNAISSANCE : témoigner de la considération aux personnes qui contribuent à notre succès et valoriser leur engagement dans notre communauté.

Pour soutenir la Fondation du Collège de Valleyfield

FAITES UN DON : chaque don fait à la Fondation permet de soutenir de nombreux étudiantes et étudiants à travers des programmes de bienfaisance qui leur sont destinés.

IMPLIQUEZ-VOUS en tant que bénévole ou devenez ambassadeur : chaque personne a un réseau de contacts qui peut faire une différence surtout lors des sollicitations auprès du personnel et des retraités du Collège, des diplômés et des entreprises.

PARTICIPEZ aux activités-bénéfice : chaque année, la Fondation organise différents événements-bénéfice. Nous vous invitons à y participer en grand nombre.

Retrouvez nos généreux donateurs sur notre site web :
www.colval.qc.ca/fondation

Membres du conseil d'administration 2017-2018

PRÉSIDENTE DE LA FONDATION

M. Marc Faubert *

VICE-PRÉSIDENTE DE LA FONDATION

Mme Odette Perron *

Juge retraitée à la Cour du Québec

TRÉSORIÈRE DE LA FONDATION

Mme Chantal Myre

CPA, Associées Séguin Haché sencl

SECRÉTAIRE DE LA FONDATION

Mme Anne-Marie Lefebvre *

*Directrice des affaires corporatives,
du développement institutionnel
et des communications du Collège de Valleyfield*

NOS ADMINISTRATEURS/TRICES

M. Pierre Luc Joncas *

Avocat Rancourt, Legault et Joncas

Mme Véronique Proulx

Caisse Desjardins Salaberry-de-Valleyfield

Mme Josée Lafrenière

Conseillère en communication au Collège de Valleyfield

Mme Laurie Ladouceur

Étudiante au Collège de Valleyfield

Mme Mylène Julien

Technicienne en audiovisuel au Collège de Valleyfield

M. Jean-Pierre Courchesne

Retraité du Collège de Valleyfield

M. Mathieu DeRepentigny

Enseignant en Administration au Collège de Valleyfield

Mme Suzie Grondin

Directrice générale du Collège de Valleyfield

M. Jean-Claude Lecompte

Président du CA du Collège de Valleyfield

L'ÉQUIPE DÉVOUÉE DE LA FONDATION

Mme Mireille Théorêt, directrice générale

Mme Geneviève Dessailliers, adjointe administrative

* membres du comité exécutif



Aimez notre page Facebook

 /fondationcollegedevallyfield

169, rue Champlain
Salaberry-de-Valleyfield (Québec) J6T 1X6
450 373-9441, poste 396

fondation@colval.qc.ca
www.colval.qc.ca/fondation

Numéro d'enregistrement ARC :
876312679 RR0001
17 décembre 2018